

Mesdames, Messieurs, Elus, Citoyens, Jeunes, Amis et camarades

Au nom du Comité du Souvenir d'Indre Merci de votre présence à toutes et tous aujourd'hui ici au cimetière d'Indre pour commémorer le 83 ème anniversaire des massacres d'otages d'Octobre 1941

27 otages à Châteaubriant

16 otages à Nantes et au Bêle

5 otages à Paris au Mont-Valérien

Ces otages furent exécutés sur ordre d'Hitler mais désignés aux bourreaux par le régime de Vichy suite à l'acte de Résistance, rue du roi Albert à Nantes, contre le représentant du régime Nazi le colonel Holtz, par de jeunes résistants communistes.

Par-delà le souvenir de ces massacres au regard de la situation tragique que connait le monde d'aujourd'hui il est urgent et indispensable de se rassembler pour dire « Plus jamais ça ».

Indre, c'est la patrie d'un des 27 otages de Châteaubriant Eugène Kérivel, c'est aussi celle d'Alphonse Guihot et de Lucien Leloir.

Samedi prochain 19 Octobre un hommage à Eugène et Léoncie Kerivel sera rendu à 14h30mn à côté de la stèle du camp de Choisel à Châteaubriant. L'initiative revient à Maryse Timbaud petite fille de Jean-Pierre Timbaud lui aussi fusillé ce triste 22 Octobre 1941. Evidemment nous y assisterons et y prendrons la parole pour évoquer le parcours de vie d'Eugène et Léoncie et leur participation au mouvement de Résistance.

Nous ne nous rassemblons pas chaque année autour des valeurs de la Résistance par nostalgie, mais parce que « résister se conjugue au présent » comme disait Lucie Aubrac.

Nous devons être nombreux face aux crises sociales, climatiques et démocratiques que nous connaissons.

Les évènements politiques récents nous alertent sur une démocratie à la dérive. Lors de l'entre-deux tour des élections législatives de Juin dernier suite à la dissolution aventureuse de l'assemblée nationale le Comité a exprimé son inquiétude sur la réelle possibilité de l'arrivée du Rassemblement National au pouvoir.

Le sursaut démocratique que nous n'attendions plus s'est produit et des millions d'électeurs, électrices ont pris leurs responsabilités pour construire un barrage républicain.

Chacun d'entre nous sait parfaitement que l'issue de ce combat est incertaine, que notre démocratie n'est pas pour autant sauvée car les idées de l'extrême droite continuent de se propager insidieusement dans les différentes couches de notre société, s'incrument dans les esprits avec l'aide des

puissants relais que sont les médias aux mains de milliardaires réactionnaires.

Ce contexte assoit les idées de l'extrême droite qui s'en délecte.

Le Rassemblement National et ses alliés comptent 140 députés depuis Juillet. L'inquiétude grandit dans le pays. Bien qu'il cherche à se faire une image respectable le Rassemblement National est bien un parti fasciste car racisme, xénophobie, homophobie et antisémitisme sont toujours en toile de fonds.

Nous ne souhaitons pas voir revenir le tryptique « Travail-Patrie-Famille » du Maréchal Pétain mais bien conserver celui de « Liberté-Egalité-Fraternité ».

Les extrêmes droites européennes continuent de se rassembler en s'intégrant parfaitement dans l'union européenne tout en donnant des gages au pouvoir économique.

Le bruit des bottes se fait encore entendre et la bête immonde n'a jamais vraiment disparu.

La situation sociale actuelle en France ne rassure pas loin de là. La destruction de tous nos services publics que ce soit dans les domaines de la santé, de l'éducation et bien d'autres ne cesse de s'amplifier. Je me pose cette question : Que penserait aujourd'hui les femmes et les hommes d'horizon politique différent qui se sont battus, voire ont perdu la vie pour créer le Conseil National de la Résistance ?

Les conflits perdurent à l'échelle mondiale, sur le continent européen la guerre entre l'Ukraine et la Russie de Poutine engendrent depuis 3 ans son flot de massacres de civils.

La guerre entre la Palestine et Israël dure depuis un an. Le comité a toujours condamné les tueries orchestrées par le Hamas organisation terroriste à l'encontre de la population israélienne tout en reprochant au gouvernement de Mr Netanyahu sa politique de colonisation envers la population palestinienne.

Aujourd'hui les massacres de civils dans la bande de Gaza et au Liban atteignent un chiffre de blessés et de morts incommensurable.

Nous pensons à tous ces civils israéliens ou palestiniens meurtris dans leur chair et afin que cesse ce conflit la résolution 446 du conseil de sécurité de l'ONU doit être respectée. Ce serait en l'occurrence un premier pas.

Aujourd'hui et ce malgré les faits énumérés ci avant, nous conservons l'immense espoir d'un retour à la paix.

La jeunesse présente à cette commémoration représente un gage d'espérance en l'avenir. Le comité s'attache au travers de ses initiatives à transmettre la mémoire de nos martyrs sans déformer l'histoire.

En 2024 les interventions du comité dans les classes de CM2 se sont déroulées au premier semestre. Les élèves après avoir travaillé sur la période de la seconde guerre mondiale

nous ont posé des questions que je qualifierai de pertinente eu égard à leur âge.

Une initiative avec les écoles encore à l'étude se déroulera le 27 Mai 2025 journée nationale de la Résistance avant notre sortie en Juin 2025 au maquis de Saffré et à la Carrière de Châteaubriant.

Notre comité et le président du comité départemental souhaitent évidemment en 2025 que la pièce « Les 50 » puisse être produite à Couëron également une ville de Résistance et nous savons pouvoir compter sur le soutien de Mme Le Maire et son conseil municipal.

Nous nous adressons évidemment à cette jeunesse qui nous accompagne aujourd'hui que ce soit les porte-drapeaux juniors, celles et ceux qui ont déposé les bouquets auprès des portraits de nos martyrs et les petits enfants de Pascale et Thierry pour la lecture du poème.

Je tiens donc au nom du Comité à remercier Luis, Roxanne, Gabin, Nolan, Mathilde, Lila, Romy, Tom, Laly, Louise, Paul et tous les enfants présents à cette commémoration que j'aurai oublié de nommer ainsi que leurs enseignants et je vous demande de les applaudir.

Merci pour eux.

Je finirai par une phrase toute simple mais emprunte de l'esprit que nous tenons à maintenir :

L'Humanisme est un combat de tous les jours.

Je vous remercie de votre attention.

